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当外交部长杨荣文在 1999 年以贸工部长身份首次访问新西兰时，没料到此行最大的收获竟

是促成两国的自由贸易协定谈判。 

 

当时，新西兰国际贸易部长史密斯向他建议两国考虑签订双边自贸协定时，杨荣文的第一反

应是两国同是小而开放的国家，是否有必要这么做。 

 

后来，史密斯从多方面说明两国签订自贸协定的好处，并成功说服新加坡，谈判于是在同年

9 月展开，一年后谈成，协定自 2001 年 1 月生效，成为新加坡同亚细安以外国家签订的首份双边

自贸协定。 

 

杨荣文前天为政策研究院出版的新书“Economic Diplomacy: Essays and Reflections by 

Singapore’s Negotiators”(《经济外交：新加坡谈判者的文章与思考》)主持首发式时，分享

了他担任贸工部长期间参与自贸协定谈判的点滴。 

 

这部新书的内容勾起他许多回忆，他原本虽没打算在首发式上演讲，却临时决定即席发言。 

 

“当时，自贸协定谈判激起了小火花，后来成为熊熊烈火，至今火焰还一直在燃烧着。” 

 

从那时起，新加坡陆续与多个主要贸易伙伴国签订双边自贸协定，包括美国、日本、澳大利

亚、中国、印度等。目前，新加坡正同有另外八个国家所组成的泛太平洋伙伴（Trans-Pacific 

Partnership,简称 TPP）谈判制定一份全面且具高素质的 21 世纪区域自贸协定，这将成为落实亚

太自由贸易区的重要基石。 

 

杨荣文坦言亚太自贸区原本是个遥不可及的梦想，但现在已成为有可能实现的事实。 

 

“其实，最终是否能落实亚太自贸区已经不是那么重要了。因为我们已向正确的方向迈进，

这已经改变了巴西、印度和欧洲国家的策略。同时，它也让多哈发展议程（Doha Development 

Round）有更大的成功机会。” 

 

他也强调贸易对新加坡这样的小国至关重要。因为没有了贸易，我国将无法取得增长，国家

的生存也成为了问题。 

 

“我们致力于开拓贸易，不是因为我们比较聪明或有远见，而是因为如果少了贸易，我们将

灭亡，因为新加坡已没有生存的价值了。” 

 

这部由香港大学法律系教授林真龙和我国外交部顾问梁玉怡编集的新书，共收录了 16 篇由

外交使节、政策制定者和学者撰写的文章，内容涵盖他们参与世界贸易组织谈判、区域和双边自

贸协定谈判的经验和心得。 


